
十九屆二中全會今召開
專門討論修憲問題 推動憲法與時俱進

香港文匯報訊（綜合記者王玨及新華社報道）中共十九屆二中全會於今日起至19日在北京召開，將專門

討論修憲問題，圍繞全面貫徹十九大精神，就重大理論創新、實踐創新、制度創新成果上升為憲法規定達成

黨內共識，最終將形成《中共中央關於修改憲法部分內容的建議》，然後進入法定程序，上升為國家意志。

A14 中 國 新 聞 ■責任編輯：明澤宏 2018年1月18日（星期四）

2018年1月18日（星期四）

2018年1月18日（星期四）

本月12日召開的政治局會議指出，中
共中央政治局聽取了《中共中央關

於修改憲法部分內容的建議》稿在黨內外
一定範圍徵求意見的情況報告，決定根據
這次會議討論的意見進行修改後，將文件
稿提請十九屆二中全會審議。會議稱，為
更好發揮憲法在新時代堅持和發展中國特
色社會主義中的重要作用，需要對憲法作
出適當修改，把黨和人民在實踐中取得的
重大理論創新、實踐創新、制度創新成果
上升為憲法規定。此次修憲堅持對憲法作
部分修改、不作大改的原則，保持憲法連
續性、穩定性、權威性。

堅持部分修改不作大改原則
會議指出，憲法修改是國家政治生活
中的一件大事，是黨中央從新時代堅持
和發展中國特色社會主義全局和戰略高
度作出的重大決策，也是推進全面依法
治國、推進國家治理體系和治理能力現

代化的重大舉措。為更好發揮憲法在新
時代堅持和發展中國特色社會主義中的
重要作用，需要對憲法作出適當修改，
把黨和人民在實踐中取得的重大理論創
新、實踐創新、制度創新成果上升為憲
法規定。黨中央決定用一次全會專門討
論憲法修改問題，充分表明黨中央對這
次憲法修改的高度重視。
會議認為，這次憲法修改要高舉中國特

色社會主義偉大旗幟，全面貫徹黨的十九
大精神，堅持以馬克思列寧主義、毛澤東
思想、鄧小平理論、「三個代表」重要思
想、科學發展觀、習近平新時代中國特色
社會主義思想為指導，堅持黨的領導、人
民當家作主、依法治國有機統一，體現黨
和國家事業發展的新成就新經驗新要求，
推動憲法與時俱進、完善發展，為新時代
堅持和發展中國特色社會主義、實現「兩
個一百年」奮鬥目標和中華民族偉大復興
的中國夢提供有力憲法保障。

會議強調，憲法修改必須貫徹以下原
則：堅持黨的領導，堅持中國特色社會主
義法治道路，堅持正確政治方向；嚴格依
法按照程序進行；充分發揚民主、廣泛凝
聚共識，確保反映人民意志、得到人民擁
護；堅持對憲法作部分修改、不作大改的
原則，做到既順應黨和人民事業發展要
求，又遵循憲法法律發展規律，保持憲法
連續性、穩定性、權威性。
據了解，過去35年間，中國現行憲法經

歷了4次修改。其中1999年和2004年的
兩次修憲， 1999年將鄧小平理論、 「依
法治國」等寫入憲法。2004年「三個代
表」重要思想、「公民的合法的私有財產
不可侵犯」、「國家尊重和保障人權」等
內容入憲，還將憲法第59條第1款修改
為：「全國人民代表大會由省、自治區、
直轄市、特別行政區和軍隊選出的代表組
成」，增加「特別行政區」，這為港澳選
舉人大代表提供了憲法依據。

香港文匯報訊（記者 馬琳 北京報道）昨
天在京舉行的2017年中央企業經濟運行情況
發佈會上，國資委總會計師沈瑩介紹，2017
年央企利潤首次突破1.4萬億元（人民幣，下
同），同比增長15.2%，創歷史新高，平均
資產負債率同比下降0.4個百分點。今年，國
資委將加大煤炭行業重組整合力度。
沈瑩介紹，2017年中央企業營業收入全年

保持平穩快速增長。98家中央企業中，收入
增幅超過10%的有46家，超過20%的有19
家，共實現營業收入26.4萬億元，同比增長
13.3%。實現利潤總額14,230.8億元，首次突
破1.4萬億，較上年增加1,874億元，同比增
長15.2%。

「中央企業通過堅持聚焦主業、提質增
效，實現了發展質量和盈利水平明顯提
高。」沈瑩說。
在談及國有企業「去槓桿」問題時，沈瑩
表示，到2017年末中央企業的平均資產負債
率同比下降0.4個百分點，這為國資委下一步
繼續做好降槓桿奠定了很好的基礎。根據計
劃，到2020年前中央企業的平均資產負債率
要再下降2個百分點。
債轉股、股權融資等方式是當前國有企業
「去槓桿」的重要途徑。對於債轉股，沈瑩
表示，國資委已經專門針對有債轉股需求的
中央企業進行了摸底，通過摸底發現，大約
有36家中央企業具有債轉股的業務需求。截

至目前，已經有17家中央企業和有關機構簽
訂了債轉股的協議，債轉股的框架協議達到
了5,000億元。
沈瑩當天還透露了股權融資的最新情況，

她指出，2017年，國資委有針對性地對股權
融資加大了工作力度。去年，中央企業通過
股票市場和產權市場融資超過3,500億元。

今年擬壓減煤炭產能逾千萬噸
此外，沈瑩稱，2018年國有企業改革還將
繼續做好煤炭去產能任務，計劃壓減煤炭產
能1,000萬噸以上，尤其是要加大煤炭行業重
組整合。此外，還將對煤電、船舶製造、有
色金屬、煉化等行業加大去產能力度。

央企去年利潤首破1.4萬億

香港文匯報訊 1月16日，外交
部長王毅在聖多美結束非洲四國行
之際應詢向鳳凰衛視談及對當前朝
鮮半島局勢的看法。
據新華社報道，王毅說，好比
一個杯子剛剛開始裝水，有人認
為根本裝不滿，有人認為有水總
比沒有強。半島形勢也是如此，
緩和比緊張好，對話比對抗強。
實現朝鮮半島無核化當然是我們
的共同目標，對此，國際社會的
立場堅定不移，中國的立場也堅
定不移。但路要一步一步走，飯
要一口一口吃。就好比登山，直

線攀登往往會遇到不可逾越的障
礙，有時迂迴一下，或者另闢蹊
徑，可能柳暗花明，別開生面，
最後同樣能實現無核化目標。
王毅表示，當前朝鮮半島局勢出

現難得的緩和局面，值得大家珍
惜。這是各方共同努力的結果，韓
朝雙方為此發揮了積極作用。但歷
史經驗告訴我們，每當半島形勢趨
緩時，就會出現干擾甚至故意開倒
車。現在是檢驗各方誠意的時候。
國際社會要睜大眼睛，看誰才是和
平解決半島核問題的推動者，誰將
成為導致局勢重返緊張的破壞者。

香港文匯報訊 據新華社報道，針對美國和
加拿大發起朝核問題外長會的問題，外交部發
言人陸慷昨日駁斥稱，有關做法明顯是冷戰思
維，只會在國際社會製造分裂，無法推動問題
的妥善解決。
在例行記者會上，有記者問：1月16日，加
拿大和美國召集一些當年朝鮮戰爭「聯合國
軍」出兵國，在溫哥華共同舉辦朝核問題外長
會。會議呼籲國際社會對朝進行最大程度的施
壓。中方對此有何評論？
陸慷說，眾所周知，「聯合國軍」是冷戰時期
的產物，早已不合時宜。美國和加拿大作為會議
發起國，以所謂「聯合國軍」參與國名義辦會明
顯是冷戰思維，只會在國際社會製造分裂，損害
推動妥善解決朝鮮半島核問題的共同努力。在沒
有半島核問題重要參與方與會的情況下召開此類
會議，無法推動問題的妥善解決。處理、解決半
島核問題主渠道仍應是六方會談的框架和聯合國

安理會。正因如此，這個會議的合法性和代表性
遭到國際社會廣泛質疑。

中方籲珍惜緩和局面
他表示，中方多次說過，朝鮮半島核問題
的本質是安全問題。只有通過對話平衡解決各
方的合理安全關切，才能找到和平解決半島問
題的有效途徑。為此，中方提出了「雙軌並
行」思路和「雙暫停」倡議。當前半島北南雙
方正逐步恢復對話接觸，同時半島局勢仍十分
複雜敏感。各方應珍惜當前朝鮮半島局勢出現
的難得緩和局面，支持朝韓改善關係的努力，
在緩和局勢、推動對話方面多下功夫。實踐證
明，一味施壓和孤立的做法只會適得其反。
「中方在朝鮮半島核問題上立場沒有變

化。我們始終堅持實現半島無核化、堅持維護
半島和平穩定，堅持通過對話協商解決半島問
題。」陸慷說。

香港文匯報訊 據中新社報道，
國務院總理李克強昨日在北京主持
召開國務院常務會議。會議確定進
一步支持返鄉下鄉創業的措施，激
活農村資源要素促進鄉村振興。會
議指出，進一步支持農民工、高校
畢業生和退役士兵等各類人員返鄉
下鄉創業，有利於促進實施鄉村振
興戰略，推動更多人才、技術、資
本等資源要素向農村匯聚，以大眾
創業、萬眾創新開闢就業新渠道、
培育「三農」發展新動能。
會議確定，在落實好近年來國務
院已出台政策基礎上，強化縣級政
府主體責任，推出以下新措施：一
是加大政策支持。返鄉下鄉創業人
員可在創業地享受與當地勞動者同
等的創業扶持政策。將首次創業、
正常經營1年以上的返鄉創業農民
工納入一次性創業補貼支持範圍。
對回遷或購置生產設備的返鄉下鄉
創業企業，有條件的地方可給予一
定補貼。
二是強化融資服務和場地扶持。

完善創業擔保政策，將「政府+銀
行+保險」融資模式推廣到返鄉下
鄉創業企業。村莊建設用地整治復
墾騰退的建設用地指標優先用於返
鄉下鄉創業。允許利用宅基地建設

生產用房創辦小型加工項目。
三是加強培訓服務。在農村社區推廣政

務服務網上辦理、全程幫辦。實施返鄉下
鄉創業培訓專項行動，使有意願的創業者
都能接受一次主要由中央和省級財政補貼
的創業培訓。
四是實施引才回鄉工程，激勵和吸引專

家學者、技能人才等回鄉服務。鼓勵工商
資本參與扶持返鄉下鄉創業。
五是建立創業風險防範機制，鼓勵開發

相關保險產品，按規定將返鄉下鄉創業人
員納入就業援助、社會保險和救助體系。
使返鄉下鄉創業有後盾、能致富。
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香港文匯報訊（記者 宋偉 大連報
道）大連中遠船務昨日為希臘CHAN-
DRIS公司建造的兩艘11.3萬噸原油船在
遼寧大連被正式命名為「阿里斯蒂」 號
（ARISTEA）和「阿瑪西婭」 號（AM-
ARTHEA）。其中，ARISTEA號於當日
交付希臘船東，AMARTHEA號預計今
年上半年交付。
據介紹，今次命名交付的系列原油船

為單槳單舵、柴油機推進的無限航區油
輪。總長 250 米，寬 44 米，型深 21.3
米，設計吃水13.5米，航速14.3節，最
大載重約11.3萬噸。
船舶安全方面，污油艙、重燃油艙
及貨油泵艙內部均有惰性氣體保護，
可避免發生事故。貨油艙亦可作為風
暴壓載艙，有利於船舶在極端天氣下
航行。

王毅談半島局勢：
現在是檢驗各方誠意時候

外交部：美加外長會無助解決問題

11.3萬噸「中國造」油輪交付希臘

■沈瑩 中新社

■■ARISTEAARISTEA號油輪交付希臘號油輪交付希臘。。
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■中共十九屆二中全會今召開，專門討論修憲問題。圖為內地小學開展「憲法知識進課堂」系列
活動。 資料圖片

1 月 16 日，國
家主席習近平應
約同美國總統特
朗普通電話。通

話中，習主席應詢介紹了對當前朝鮮半島
局勢的看法，雙方就半島問題進行了溝
通。事實上，自2017年1月特朗普就任美
國總統以來，習主席與其舉行3次會晤，進
行多次通話，半島問題一直是雙方交流的
重要議題。
最近的半島局勢，態勢如何？應該怎麼

看？
其一，朝韓關係呈現緩和態勢。1月1日

以來，朝韓展開密集接觸。1月9日，朝韓
高級別會談在板門店舉行。雙方發佈聯合
新聞稿，展示兩國就若干議題進行討論後
達成的共識。隨後，朝韓溝通進入工作
層，已就朝方藝術團訪韓進行討論，並將
探討朝鮮參奧事宜。從目前看，交流較為
順利，朝韓均展示出合作意願，避免不必
要的糾纏扯皮。這說明，兩國都期待借

「冬奧外交」契機進行接觸和對話，推動
關係緩和，促使半島緊張局勢降溫。

其二，美國欲加大對朝壓力。美未能阻
止朝韓接觸，反而迫於形勢和壓力對會談
表示支持，但仍一再提出朝韓會談應「超
出奧運會範疇」，核心是要求韓國就無核
化問題對朝施壓。美總統特朗普甚至將朝
韓恢復官方會談的功勞歸於自身，宣稱這
是美對朝極限施壓的成效。美國聯手加拿
大召集外長會議，名為「朝鮮半島安全穩
定」會議，參與國卻多是60多年前朝鮮戰
爭的「聯合國軍」成員，其意圖路人皆
知。美方輿論甚至肆意批評中方「雙暫
停」方案。

其三，朝鮮展現強硬姿態。《勞動新
聞》近日發文，反對韓方將南北關係改善
與解決朝核問題同步推進，拒絕棄核。同
時，朝指責美戰略資產進入周邊水域是故
意激化局勢緊張，強調自身安全關切，直
指美韓軍事關係。
面對紛繁複雜信息和各方利益考量，習

主席明確指出了中國對半島局勢的看法和
立場。中國重申團結的重要性。不管是實
現半島無核化還是維護半島和平穩定，都
需要國際社會共同努力。無獨有偶，2018
年伊始，聯合國安理會主席古特雷斯也在
新年致辭中呼籲團結。團結才能夠讓世界
變得更安全。
中國指明努力方向。習主席建議密切溝

通、相互信任、相互尊重、加強合作。中
國清楚地認識到，各方立場存在現實差
異，解決問題不可能一蹴而就，但至少要
找到正確路徑，推動朝鮮半島問題朝着妥
善解決的方向不斷取得進展，避免在錯誤
的道路上漸行漸遠。
中國珍視半島形勢中的積極變化。中方

一貫致力於勸和促談，希望各方共同努
力，把來之不易的緩和勢頭延續下去。緩
和不是縱容，也不是偏袒，而是為重啟對
話談判最終解決矛盾分歧創造條件。在半
島問題上，中國始終堅持照顧各方利益關
切，標本兼治。
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應把半島緩和勢頭延續下去
國際問題專家 華益聲


